



PROBLEMAS Sociales EN COLOMBIA

JUAN DAVID LORZA

Énfasis

Colombia ha vivido muchos momentos delicados al largo de su traumática historia, pero ahora parece estar recorriendo un camino desconocido en al menos tres ámbitos distintos: la protesta social, la economía y la representación política. Hubo momentos en el pasado que rompieron la historia en dos como la ola de violencia que antecedió a la firma de la Constitución de 1991 o las revueltas de 1948 tras el asesinato del candidato Jorge Eliécer Gaitán que dieron origen a las guerrillas. El desenlace de la crisis actual es desconocido y por eso es difícil entrar en comparaciones sobre su relevancia histórica

¿Movilización social y, después, cómo construimos?

A partir del trabajo que la asistente para esta reflexión llevó a cabo en sitios en resistencia en Bogotá¹, teniendo en cuenta las conversaciones virtuales que tuvimos y escuchamos con personas de primeras líneas de Bogotá, Cali, Buga y Pereira², y del trabajo previo con movimientos sociales campesinos, étnicos, y urbanos³ que hemos realizado, quisiéramos proponer las siguientes consideraciones: Que la experiencia de movilización pueda canalizarse en transformaciones sociales constructivas implica reconocer, de entrada, que *ella no es un estado de anomia o caos, o un estallido ciego que deba conducirse y normalizarse a través de canales institucionales dados*.

Las movilizaciones que comenzaron el pasado 28 de abril con el llamado a paro nacional, y se continuaron por varias semanas en distintas ciudades y regiones del país, han sido interpretadas de disímiles formas, no sólo por el alcance de muchas de las acciones promovidas por la presión en las calles, sino por el protagonismo de múltiples formas de violencia, especialmente la perpetrada por la fuerza pública contra los manifestantes.

Las razones y justificaciones sobre la movilización son igualmente disímiles. Para algunos sectores el paro generó una crisis social, mientras para otros fue la crisis social la principal motivación del paro. Un ejercicio de aproximación etnográfica a la movilización, como el que aquí nos hemos propuesto, nos hace considerar esta última posición como un punto de partida. El estallido social iniciado el 28A está antecedido por un progresivo proceso de politización de amplios sectores de la sociedad que hasta no hace mucho pertenecían al amplio espectro de ciudadanos descreídos de la política, o que no expresaban su posición públicamente.

Este paro, sin embargo, sacó a las calles a miles de personas descontentas. Ciertamente, este ha sido un paro polifónico en el que convergieron distintos procesos de movilización y agendas. Ha sido un paro urbano en el que se han manifestado estudiantes, jóvenes muy precarizados de los barrios, sindicatos obreros, maestros, personas de clase media; pero también han tenido una importante participación sectores rurales, transportadores, comunidades étnicas y campesinos con exigencias y necesidades diferenciadas, y distintos repertorios de acción, que exceden, también, las configuraciones partidistas tradicionales. A pesar de sus recurrencias, continuidades y discontinuidades, ha sido una movilización que se ha expresado nacionalmente en regiones, ciudades y municipios diversos.



¿Qué hace falta para llegar a tener un pacto fiscal?

- ▶ Derecho a la salud y sistema de salud.
- ▶ El derecho a la salud abarca libertades y derechos.
- ▶ Fortalecimiento de la democracia, implementación plena de la constitución del 1991.

¿En qué aspectos hemos fallado en la implementación de la constitución del 91? ¿Qué acciones se deben tomar?

- ▶ La antesala de la Constitución colombiana de 1991 corresponde a un período caracterizado por una violencia política aguda y cruda, y por una grave crisis institucional.
- ▶ Ante este escenario, hubiera sido posible ceder a la tentación autoritaria y restringir aún más la ya limitada democracia colombiana. Incluso algunos líderes tradicionales propusieron como salida a la crisis una especie de dictadura civil.
- ▶ La Asamblea Constituyente, que tuvo una composición plural en la que ninguna fuerza era hegemónica, alcanzó un consenso en torno a la idea de que la crisis

¿En qué aspectos hemos fallado en la implementación plena del proceso de paz? ¿Qué acciones se deben tomar?

La implementación efectiva del Acuerdo de paz requiere del trabajo conjunto del gobierno nacional y los gobiernos territoriales, y de la participación de la sociedad civil.

La Comisión de Seguimiento, Impulso y Verificación a la Implementación del Acuerdo está llamada a cumplir un papel fundamental como garante del respeto y cumplimiento de lo acordado.

Con el fin de garantizar la participación de la ciudadanía en la construcción de paz, el estado tiene el deber de implementar mecanismos y herramientas que faciliten a la sociedad civil ejercer la veeduría y el seguimiento de lo acordado.

El proceso de construcción de paz contará con apoyo internacional, en materia tanto de seguimiento y verificación como de financiación.

Los programas, las acciones, los proyectos y los planes que se desarrollen en el marco del proceso de implementación del Acuerdo deben garantizar el respeto de los enfoques étnico y de género, orientados a brindar especial protección y acciones afirmativas a favor de grupos poblacionales vulnerables o tradicionalmente discriminados o excluidos.

¿Cómo avanzar para lograr un acceso equitativo a la educación y al conocimiento?

Primera infancia: Se debe garantizar educación de calidad para la primera infancia, esto supone, en primer lugar, la profesionalización de quienes se ocupan de la primera infancia segundo, se debe aumentar la cobertura del Estado en la atención y educación a la primera infancia, sobre todo estratos 1 al 3.

Cuál es su opinión de la forma cómo el gobierno ha actuado frente a las problemáticas sociales que vive el país

Yo opino que muy mal y destre table porque no ayuda Alos mas necesitados no cumple con los que creemos nos promete mil cosas y no cumplen y cuanto protestamos lo que hacen es hacer mas violencia en el país